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兩會 焦聚

委員籲鼓勵買樓貸款優惠首購者

李稻葵：房產稅應全國推廣
香港文匯報訊（兩會報道組劉坤領、王曉

雪）就房產稅問題，全國政協委員、中國央
行貨幣政策委員李稻葵對本報表示，房產稅
應該盡快在全國推出，交給最基層的政府使
用，成為地方財政一項可持續的收入。此
外，通過精心規劃保障房，政府利用租金，
聯合資本市場、金融銀行協商融資，可有效

盤活地方財政，這也是改革的思路。
李稻葵認為，房產稅的意義遠遠超過房地

產行業本身，交給地方政府用於基層公共服
務的支出，比如治安、交通等，這是房產稅
設立最基礎的考慮。他認為，指望房產稅來
調節房地產發展的想法，可能不太切合實
際。

李稻葵說，總理的報告中提出，要抑制投
資性和投機性需求的增長，關鍵是逐步完
善。
限購令去年倉促推出，並不是深思熟慮

的、非常完善的，但完善不等於放鬆，完善
的目標是要控制投資性和投機性需求，這是
房地產調控的客觀需要。

香港文匯報訊（兩會報道組 房廈）

2006年，財政部提議成立「金融國資
委」，引發諸多爭議，一度有「因阻力
過大，財政部放棄成立金融國資委」之
說。不過財政部部長謝旭人昨日表示，
對於組建「金融國資委」，國務院相關
部門現仍在進一步調查研究中。
「金融國資委」由財政部在2006年提

議成立，目的在於對於日益膨脹的國有
金融資產進行統一管理，集中「管人管
事管資產」。其時的設想是以財政部金
融司為基礎，吸納中央匯金公司，並把

中國人民銀行銀監會等監管機構對金融
部門的監管職能劃入，成立一個既行使
國有資本出資人職能，同時又掌管金融
監管權的國務院直屬正部級單位。但在
該設想提出不久，就招致一些學界和金
融界人士的批評，被認為是金融監管改
革開倒車。
謝旭人昨日又透露，當前關於促進珠

海橫琴發展的有關財政稅收政策已明確
制定，下一步要抓好貫徹落實。關於深
圳前海的優惠政策已在實施當中，有關
部門正在進一步調研更多的政策。

謝 旭人稱，在最早進行房產稅試點
的兩個城市——重慶與上海，房

產稅的改革試點進展順利、運行平穩，
這證明房產稅改革試點有利於引導居民
合理的住房需求、有利於促進進一步發
揮稅收的作用來調節收入分配。財政部
正會同有關部門，聯合上海、重慶市政
府，總結經驗，在此基礎上進一步研究
推進房產稅改革的方案。

料土地出讓收入降近兩成
財政部在同期公布的2012預算草案中

指出，2012年國有土地使用權出讓收入
可能下降18.6%，較2011年同期收入下
降近兩成。預計今年的國有土地出讓收
入將達到27,010.66億元。扣除徵地拆遷
補償等成本性支出，淨收入約為7,595億
元，較2011年進一步縮減。
另一方面，財政部在教育、社會保障

體系建設、醫藥衛生體制改革、保障房
建設等方面的投入均有所增加。謝旭人
稱，教育方面，將確保教育經費支出佔
國內生產總值（GDP）4%的目標；在社
保體系建設方面，將實現新型農村和城
鎮居民社會養老保險制度全覆蓋；醫療
衛生方面，將提高新型農村合作醫療和
城鎮居民的基本醫療保險的補貼，緩解
民眾「看病難、看病貴」；保障房方
面，2012年將開工700萬套以上的保障房

建設。

嚴控「三公」按零增長編制
謝旭人稱，2012年，財政部將把控制

行政經費，特別是嚴格控制「三公」經
費的預算，按照「零增長」編制預算。
他介紹，從2010年到2012年，財政部均
按照零增長來安排「三公」經費，同時
進行壓縮。
另一方面，財政部將大力推進「三公」

經費的公開工作。他介紹，去年7月
份，中央部門以及一部分省市已經公佈
了2010年的「三公」經費支出情況以及
2011年的「三公」經費預算。今年7月
份，在中央決算報請全國人大常委會審
查批准以後，財政部將公布2011年「三
公」經費支出的情況和2012年「三公」
經費預算的情況。

經濟增速助財政收入上升
在中小企業經營困難，物價上漲壓力

過大背景下，中國去年的財政收入超過
十萬億元，增幅較上年同期再超兩成，
與民眾「差錢」的感覺形成鮮明對比。
對於「財政收入增速過快與民爭利」質
疑，謝旭人稱，財政收入屢創新高的原
因在於，中國經濟保持快速發展，企業
效益有大幅度的提高，財政的稅收收入
因此有所增加。

香港文匯報訊（兩會報道組 房廈）國家將繼續加強對樓市的調控措

施。財政部部長謝旭人昨日表示，財政部正會同有關部門進行總結研

究，冀進一步推進房產稅改革方案，適當擴大試點範圍。此前，謝旭

人也透露，財政部正研究「房產稅進北京」的方案。

組建金融國資委仍需調研

謝旭人：渝滬運行平穩 有利引導住屋需求
房產稅擬擴試點 研改革方案

香港文匯報訊

（兩會報道組 海

巖）被稱為「史
上最嚴厲」的內
地樓市調控政策
實施兩年多至
今，市場上要求
調整的呼聲漸
高。多位政協委

員接受本報訪問時都呼籲，應鼓勵買房，
給予首次購房者實行優惠貸款政策，放鬆
對改善性購房者的限制，放開超大戶型和
高檔住房的限購令，讓有錢人買房，帶動
市場繁榮。同時通過稅收等市場化手段限
制賣房，把住房變成一個以居住功能為
主，而不是以投資和投機為主的產品。

應放開高檔住房限購令
娃哈哈集團董事長宗慶後（見圖）建

議，100平米以下的房產政府應免稅費，
銀行免利息，開發商保本；超過100平米
的住房，放開限購令，讓有錢人去買，消

化這部分房產。
中國社會科學院學部委員張蘊嶺也認

為，應放開高檔住房的限購令，讓富人買
來出租，同時帶動市場繁榮，這也與政府
提出的多層次住房體系的思路相符。只有
鼓勵了買房，才能促進房地產行業的發
展，並由此拉動50多個相關行業跟㠥往上
走，社會經濟才能積極向上。「不讓買
房，在道理上是不對的，也是不符合市場
規律的。」
全國政協常委、大連萬達集團董事長王

健林預測，今年全國房地產市場有望趨於
穩定，樓價的總體趨勢將穩中有跌，但不
會大跌。這次他提交《對首次置業和首次
改善型置業貸款恢復7折優惠利率》的提
案。「銀行房貸利率的上浮抵銷了房價下
跌帶給老百姓的實惠。」王健林認為，目
前這一輪樓市的宏觀調控，在政府、企
業、群眾、銀行四方利益博弈中，前三者
都是失利方，只有銀行是贏家。他建議，
對首次購房者有適當優惠，「即使做不到
七折利率，也應該有八折。」

今年的政府工作報告，雖篇幅略有縮

短，涉及房地產的內容卻多達六處，為歷

年來㠥墨最多的一份報告。在外界看來，

這意味㠥，調控房價仍會是本屆政府任期

最後一年的重中之重。不過，記者發現，

兩會上，無論官員、智囊還是業界，對房

價下調的預期都不樂觀，他們直言對房價

能否出現絕對下降還「看不清」，更提出擔

憂，恐怕房價再蹈2010年兩會甫一結束就

猛烈上漲的覆轍。

2010年溫總理在兩會上信誓旦旦：「一

定將房價控制住！」，話音未落，兩會剛結

束，房價便迅速上漲令全社會震動，同比

漲幅連續數月均在10%以上，到第三季度末

漲幅才開始回落。而過去兩年，在史上最

嚴厲政策組合拳的打壓下，房價正朝調控

預期的方向發展，近幾月全國房價基本停

漲，與此同時，交易回暖，房價會否報復

性反彈的擔憂之聲增多。

委員代表們向記者直言，現在有三個

「看不清」：住房價格回歸的合理水平是多

少？兩會後房價會否反彈？房價能不能絕

對的下降？對政府而言，經歷了「越調越

漲」之後，最擔憂的就是房價出現報復性

反彈，令調控前功盡棄。近來中央一再重

申調控不動搖，但限購並非長久之計，

「鼓勵買房，才能促進市場發展」，是兩會

上不少委員代表的呼聲。

地方無錢難建保障房
除了備受詬病的「限購、限貸、限價」，

政府調控房價還握有什麼法寶？顯然「保

障性住房」被寄予厚望。

去年中央打響了保障房建設的「突擊

戰」，計劃五年建成3600萬套。第一年建成

432萬套，新開工1043萬套，今年溫總理提

出建成500萬套，新開工700萬套的目標。

即便今年目標可以實現，兩年完工尚不足1

千萬套，顯然保障房建設進度並不理想。

一位西部大省副省長直言：「地方政府沒

有足夠的土地、資金，也

沒有足夠的動力建設保障

房。」

正如政府工作報告中所

言，「房地產調控處於關鍵階段」。一方

面，限購令市場凍結，開發商、購房者皆

有微言；另一方面，政府調控房價的核心

路徑遠未打通，一旦放鬆行政限購，房價

出現報復性反彈的可能性極大，在房價回

歸與市場繁榮中間尋到平衡點，考驗政府

智慧。

兩會報道組 海巖

憂兩會後房價報復性反彈

香港文匯報訊（兩會報道組 房廈）國務
院參事、中央財經大學財政與公共管理學院
副院長劉桓向香港文匯報指出，當前已出現
多個城市對房地產「限購令」進行微調，長
遠來看，「限購令」不可能長期推行。因此
決策層大範圍推廣房產稅，「接棒」限購令
調控內地房地產市場，是題中應有之義。房
產稅並非為單一稅種，可衍生出多個類型的
稅種，從而達到「有聲有色」控制房價的目
的。
劉桓稱，由於推行住房限購，地方土地收

入來源受到擠壓，各地紛紛對限購政策進行
微調，減少民眾購房阻力，長遠來看，各地
的限購令不可能長期推行。另一方面，中央
提出讓百姓擁有更多財產收入，財產收入的
重要來源之一是進行財產投資，而當前普通
百姓投資的渠道相當有限。作為較為優質的
投資品種，政府沒有理由絕對限制民眾投資
房產，不應將民眾投資需求妖魔化，形成
「購房即炒房」的錯誤認知。

因此，對房地產市場的投資不應加以限
制，而是引導。劉桓稱，當前擴大房產稅試

點範圍的條件業已成熟。在借鑒海外多國經
驗的基礎上，經過逾一年在重慶和上海進行
試點，決策層在中國本土亦已積累了一定經
驗。由重慶及上海的反饋可以看出，進一步
大面積推進房產稅，不會對經濟產生過大影
響，調控房價的作用相當有效。
他強調，房產稅並非為單一稅種，可衍生

出多個類型的稅種，在不同情況下，應運用
相應的稅種進行區別化管理，「沒有區別就
沒有政策」。如，應區分不同城市、不同戶
型、不同使用方式（自住或投資）、不同佔
有數量、不同佔有年限，都應針對性設置稅
種。劉桓透露，中央目前正對此進行研究。

房產稅應區別化實施

3月7日兩會看點
上午10時 商務部部長陳德銘記者會

下午2時30分 人力資源和社會保障部部

長尹蔚民、副部長胡曉義

記者會

下午 國務院港澳辦主任王光亞

見港區代表委員


